

par de nombreuses lettres de celui-ci qui nous ont été conservées.

Ethelbert fit réparer une vieille église aux environs de Cantorbéry. C'est là qu'Augustin s'établit; c'est de là qu'il rayonnait dans le pays, portant la bonne nouvelle de l'Évangile aux populations encore à demi sauvages.

Après la mort d'Augustin, son œuvre se continua. Bientôt Edwin, roi des Northumbriens, peuple qui habite le nord de l'Angleterre, se convertit. Son exemple, les paroles de l'évêque Paulinus, la bonne foi du grand-prêtre des idoles, Coiffy, qui fut l'un des premiers à reconnaître la vérité, tout cela finit par amener la conversion de la nation presque entière.

Vers la fin du VII^e siècle, les mœurs des Anglo-Saxons étaient adoucies; le Christianisme régnait partout, et avec lui de telles vertus et une telle ferveur qu'on appela l'Angleterre *l'Ile des Saints*.

Il est juste d'ajouter que l'Irlande aussi et l'Ecosse furent évangélisées par des envoyés des pontifes romains. Citons S. Patrick ou Patrice, l'apôtre de l'Irlande, que le pape S. Célestin, ordonna évêque et qu'il envoya en Irlande, où il opéra de nombreux miracles et d'innombrables conversions.

Nous aurions encore bien des choses à dire sur les origines catholiques de l'Angleterre, sur les saints qu'elle produisit en si grand nombre, S. Alfred le Grand, l'un des plus beaux types du monarque chrétien, S. Dunstan, S. Colomban, S. Thomas de Cantorbéry.

Hélas! pourquoi faut-il que, lors de la grande révolte du XVI^e siècle, lorsque Luther et Calvin portaient la désolation au sein de l'Europe catholique, et renouelaient les ravages et les violences des ariens, des pélagiens, des iconoclastes, pourquoi faut-il que l'Angleterre ait pris, pour ainsi dire, la tête de ce mouvement déplorable.....!

Pendant trois siècles, les plus cruelles persécutions — persécutions tyranniques d'abord, sous Henri VIII et sous Elisabeth; depuis, ce qui est pis peut-être, persécutions légales, — semblèrent vouloir effacer du sol anglais jusqu'au souvenir de la vieille foi catholique.

Pourtant, vers la fin du dernier siècle et le commencement de celui-ci, grâce en partie aux exemples et aux leçons donnés par les prêtres français que la tourmente révolutionnaire avait jetés sur le sol britannique,